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摘要 

為強化台灣高等教育文化與學術交流，國立高雄第一科技大學指派管理學院教師到

大陸高校與專科學校進行課程介紹與學術研究成果分享，學校選擇以沿海地區有直航高

雄班機學校為標的。高校部分選定汕頭大學，專科部分選定順德職業技術學校。前者為

李嘉誠基金會長期贊助之學校，後者為廣州企業大力贊助的重點學校。汕大學生約八千

人主要以大學部學生為主，順德學生約 1.5 萬人，廣東屬於沿海特別經濟區，製造業林

立，兩校學生家庭經濟狀況普遍優於其他省份。汕大與順德技院最強項均為醫學院，商

學院與經管學院次之。透過此次拜會交流活動，討論如何利用直航班機於大陸黃金週期

間來高科大進行短期課程與台灣企業參訪活動，另外也計劃於寒暑假期間進行「移動教

室」的暑期課程。另外順德更希望能針對經管學院教師進行「師資培訓營」，學習臺灣

科技大學的教學方式與產學合作經驗。此次交流活動可謂十分具體，也順利將高科大優

異教學品質及研究成果分享到拜會學校。 
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 一、目的 

本校多年來深耕國際學術交流，並陸續開始跟大陸高校及專校進行合作。今年管理

學院指派資管系與行銷系兩系合作派員赴廣州地區進行台灣商管課程分享，並於商學院

經管學院及電資學院教師群進行座談。活動期間積極行銷台灣學術實力及授課品質，希

望 2014 年能積極舉辦更多學術活動，讓優秀大陸學子與台灣本土學生有更多相互學習

機會。 
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二、過程 

從 12 月 1 日到 12 月 4 日四天出國活動，包括前兩天汕大高校拜訪活動及後兩天順

德技院座談活動，過程細節如下： 

 
12 月 1 日(星期日) 

搭乘上午 7 點 50 分中華航空班機 CI933 班機由高雄飛香港後，轉搭 CZ312 南方航

空班機直達汕頭。當天下午跟汕大經濟所研究生介紹本校學習環境與教學方式，學生都

表達高度到台灣學習意願。跟學生會談結束後，接著拜會組織領域師資群以及討論商學

院最近承接人民幣 60 萬的汕頭機場效率改善計劃，因為我們剛從機場過來，因此以觀

光客的身份接受訪問，分享機場的使用經驗，由於是台灣過去的老師，因此雙方的討論

相當有趣。特別是提到該校的外籍教師的薪資，完全是由李嘉誠基金會支付，希望讓汕

大可以更國際化，除其他國籍師資外，目前全校有 10 名台籍教師在不同學院任教，薪

資水平完全比照台灣標準，另外還配給 100 平方公尺三房兩廳外教宿舍，可見潮州大企

業家對故鄉的回饋之心。 

 

12 月 2 日(星期一) 

今日一早由商學院研究生引導我們進行校園參觀，先到 2009 年啓用的全新圖書館

參觀，設計師與台灣誠品書局是同一位，因此充滿書店的氣氛。學生閱覽室採階梯式設

計，面向窗後靠牆，窗外有湖水，據說主「智」，該校學生非常用功，大學部學生英文

程度有 IELIS 6.5 的水準，是李嘉誠基金會多年在國際交流項目投資栽培的成果。據該

校學生表示，他們學生數雖僅有 8 千人，但英文能力跟中國其他高校相比，是十分傑出，

在世界各種商管個案競賽屢屢獲獎。汕大商學院畢業生在職場的起薪相較於平均薪資高

出 12%，大學畢業可領大約三千多人民幣月薪，算是十分傑出。 

 

下午跟行銷領域教師群以及負責國際交流的副院長會面，雙方均進行簡報跟討論。

汕大老師對於第一科大的教學與研究十分驚艷，對於師資的國際化程度更是十分欣賞。
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因此會議中就提到三種交流活動：短期學習工作坊，暑假期間的「移動教室」，以及一

學期的交流生赴台學習。我方也表示返校後，儘快進行討論跟安排，務必有具體的合作。 

 
12 月 3 日(星期二) 

由汕頭搭早上 7 點 50 分班機南方航空 CZ3891 班機飛到廣州白雲機場，接著前往

位於佛山市順德區大良鎮的順德職業技術學院。由於該校校園遼闊頗具歐風，全校有

1.5 萬人，教職員 800 人，醫學院、經管學院，旅館管理以及設計學院為主要領域，學

生就業情況十分良好，廣州當地製造業林立，企業捐款興學風氣熱絡，該校除政府資源

外，受到基金會的支持甚多，因此可以邀請外籍教師進行重點課程教學以及師資培訓。 

 

當天下午國際中心黃老師開著電動車帶我們到經管學院會議是跟行銷、工管、物流

領域師資群以及電資學院教師進行座談。由於該校屬於三年制專科學校，因此教師學歷

以大學畢業為主，碩士學歷為輔，僅有極少數的博士級教師。因此自 1993 年創校以來，

廣州地區的企業家紛紛捐款成立基金會，希望能提升師資水平，包括引進澳洲與英國姐

妹校師資來輔助專業課程。因此，順德也希望第一科大可以提供師資培訓的短期課程，

或是比照現有姐妹校的合作方式，給予短期研習課程，包括零售通路，電子商務跟供應

鏈管理。最後決定由該校基金會提供經費，讓經管學院老師下學期先過來進行短期專業

師資培訓。 

 

根據該校教師表示，順德學生有兩種來源，一種是種子學生，也就是本地高職直升，

程度較差；另一種是考試分發，因為是公立學校所以考試進來的學生語文較優異。前者

上課必須用簡體中文教材跟全中文授課，後者可以學習全英文教材跟英文授課。由於佛

山屬於製造業林立的地區，樂從鎮又是玩具製造、家具、跟智慧家電重鎮，就業市場非

常活絡，當地民眾表示只要學生有基礎英文能力，工作幾年就能買車買樓，是屬於相當

繁榮的地區。由於經管學院跟電資學院老師很擔心學生到第一科大，可能無法跟上我們

的教學進度，因此希望先以提升該校教師專業素養為交流重點。 
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12 月 4 日(星期日) 

搭乘國泰航空 KA783 班機 9 點 50 分由廣州飛香港，再搭乘華航 CI948 班機 16 點

30 分由香港返回高雄小港機場。 
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三、心得與建議 

1. 國際學術交流 

四天與汕大及順德技院活動中，除與教師交換名片外，有許多針對大陸就業市場跟

高校經營策略的部分，進行深入討論跟分享。由於廣東沿海地區屬於特別經濟區，因此

該區屬於經濟能力較優的族群，加上企業家又願意捐款興學，讓學生跟老師都能夠進行

國際交流，因此進步神速。透過此次拜會活動，跟沿海學校展現台灣科研實力並進行學

術外交。 

 

2. 國際教學合作 

四天姐妹校拜訪活動，與汕大商學院副院長討論許多具體深入合作方向，包括幫他

們學生開設中小型企業創業課程，供應鏈及零售通路等領域。也提供學生來第一科大短

期學習機會，特別是「移動教室」的學習模式，以 16 週 32 小時課程為例，台灣部分進

行 9 小時課堂講授跟 16 小時台灣零售企業參訪，其餘 7 小時在汕大課堂作總結學習。

順德技院也希望可以提供類似學習活動，但是以針對教師專業活動，並授予結業證書。 



 
 

附錄 

圖 1. 汕大王褘副院長致贈汕頭剪花藝術品 圖 2. 商學院會議室座談 
 

圖 3. 汕大行政大樓南極探險活動招募學員 圖 4.通識大樓採觸控螢幕教學設備 

 

圖 5. 汕大學生便利商店 圖 6. 汕大學生食堂 

 



 
 

  
圖 7. 汕大學生閱讀室 圖 8. 汕大圖書館 

  
圖 9. 汕大校門 圖 10.汕大國際交流招待所 

 

圖 11. 汕大日月潭水庫 圖 12.汕大日月潭水庫遠眺招待所 



 
 

 
圖 13. 黃主任介紹管院課程給電子商務領域

主任高鳳榮老師跟工管領域陳盛千副教授 

 

圖 14. 邱老師介紹行銷系課程跟順德技院國

際中心黃蕭蕭老師跟物流領域  

 

 

圖 15. 順德技院醫學院 圖 16. 比國家標準大兩倍學生宿舍 

圖 17. 學生活動中心 圖 18. 順德技院精神象徵 

 
 


